



Éditorial

Une forêt résiliente



Du jamais vu auparavant: plus de la moitié des bois exploités dans les forêts communales de Val-de-Ruz sont secs ou atteints par le bostryche. Les attaques de ce petit insecte ont atteint un sommet dont personne n'imaginait l'ampleur jusqu'à présent. La forêt est-elle en danger pour autant?

La Commune de Val-de-Ruz est le plus grand propriétaire forestier du canton de Neuchâtel (environ 3'200 ha). De son exploitation, elle tire habituellement près de 20'000 m³ de bois partant à 70% dans les scieries (construction) et à 30% dans la filière du bois énergie (chauffages à distance communaux). Une très petite partie est encore livrée à l'industrie (pâte à papier, cellulose de bois, panneaux agglomérés). Depuis 2022, le volume exploité a chuté de 20% en raison de la sécheresse saisonnière. Les arbres les plus exposés sont les épicéas et, depuis peu, le sapin blanc.

Face au changement climatique, il n'est pas possible de remplacer de suite les espèces dépérissantes pied par pied. En revanche, il est impressionnant de voir que la forêt se régénère d'elle-même avec des essences indigènes (majoritairement du feuillu) et que les arbres de petite taille sont moins attaqués par les insectes.

Trois gardes forestiers communaux apportent chaque jour les soins nécessaires à la forêt dans les quatre prestations qu'elle offre: protection de la population, biodiversité, fourniture de bois et lieu de loisirs. Cela exige une planification stricte; par exemple, il devient rare de pouvoir prélever du bois régulièrement, et, afin que le sous-bois ait de la lumière, des coupes sont effectuées tous les 10 ans. La nouvelle période de gestion forestière 2025-2028 y contribuera; elle permettra en effet aux propriétaires de percevoir des subventions représentant jusqu'à 30% des revenus de l'entretien et de l'exploitation des forêts.

Il est évident que la nature souffre de la hausse des températures. Mais il est surprenant et réjouissant de voir, sur le terrain, qu'elle s'adapte avec ses propres réponses. À nous, humains, d'accepter ces changements et de les accompagner au mieux.

Daniel Geiser, conseiller communal

Élection communale

Le **dimanche 21 avril 2024** se déroulera l'élection de 41 membres au Conseil général de la Commune de Val-de-Ruz.

Les possibilités offertes au citoyen pour l'exercice du droit de vote sont:

- jusqu'au jeudi 18 avril, heure de fermeture du bureau postal ou levée de boîte aux lettres, par correspondance en courrier A au moyen de l'enveloppe de transmission préaffranchie;
- jusqu'au dimanche 21 avril à 10h00, en déposant l'enveloppe à Cernier, rue de l'Épervier 6, dans l'urne communale située sous la marquise, relevée régulièrement;
- dimanche 21 avril, de 10h00 à midi, en personne au bureau de vote à Cernier, rue de l'Épervier 6;
- dimanche 21 avril, jusqu'à 11h00, au domicile sur demande préalable, pour les personnes malades ou en situation de handicap.

Le contrôle des habitants renseigne à cdh.val-de-ruz@ne.ch ou au 032 886 56 23.

Carton plein pour le Nordic'BUS

La fréquentation du Nordic'BUS a battu tous les records lors de la saison 2023-2024 qui vient de se terminer. Ce sont 610 personnes qui ont été transportées, soit à la montée, soit à la descente, entre Les Hauts-Geneveys et La Vue-des-Alpes, voire Tête-de-Ran.

Inaugurée le 23 décembre 2023, la nouvelle formule fait mouche: quatre allers-retours au départ de la gare des Hauts-Geneveys (et non plus de Cernier) à destination de La Vue-des-Alpes et de Tête-de-Ran. Le bus, qui porte le numéro 426, a circulé tous les samedis et dimanches jusqu'au 3 mars 2024, ainsi que les jours de vacances. En moyenne, plus de 16 personnes ont profité d'une course chaque jour de service.

Depuis la gare de Berne, le site de La Vue-des-Alpes est accessible en un peu plus d'une heure et demie. Et grâce à l'intégration du Nordic'BUS à l'horaire national des transports publics, on y rencontre désormais des touristes en provenance d'autres régions de Suisse.



Proclamations

Le Conseil communal a proclamé élue conseillère générale:

- Mme Corinne Chopard (UDC) en remplacement de M. Yann Mesot, démissionnaire;

ainsi que membre suppléant du Conseil général:

- M. Andy Frossard (UDC).

Anniversaires et jubilés

Fêtent en ce mois d'avril 2024:

Noces de diamant (60 ans)

- Reber Marlise et Erwin, à Cernier;
- Stauffer Claudine et Robert, à Dombresson.

Noces d'or (50 ans)

- Hiltbrunner Patrizia et Bernard à Montmollin;
- Perrin Christiane et Pierre André, aux Geneveys-sur-Coffrane;
- Soguel Francine et Philippe à Cernier;
- Travostino Isabelle et Jean-Pierre, à Dombresson.

90 ans

- Gerber Eric à Cernier;
- Riadigos-Lopez Dopazo Carmen aux Geneveys-sur-Coffrane.



Offre d'emploi

La Commune recherche pour la rentrée d'août 2024:

- 1 apprenti agent d'exploitation (F/H), option voirie. Lieu de travail principal: Les Geneveys-sur-Coffrane.

Les dossiers de candidature complets peuvent être envoyés par courrier électronique à rh.val-de-ruz@ne.ch. Pour toute question, l'administration des ressources humaines renseigne au 032 886 56 31.

Abonnement piscines

L'abonnement annuel pour les piscines communales est désormais en vente. Il permet à ses détenteurs de se rendre, durant l'année 2024, en fonction des heures et périodes d'ouverture respectives, dans les piscines communales intérieures et extérieures.

Le formulaire de commande est disponible sur le site internet communal. Pour tout renseignement, l'unité administrative sports-loisirs-culture renseigne au 032 886 56 33 ou à l'adresse loisirs.val-de-ruz@ne.ch.

Un tarif préférentiel est appliqué jusqu'au **mardi 30 avril 2024**.

À travers le Béhourd

Le **samedi 27 avril 2024**, de 10h00 à 11h00, la bibliothèque publique communale de Val-de-Ruz, rue de Bellevue 3 à Fontainemelon, vous propose de poursuivre sa plongée dans le Moyen-Âge à la suite du BiblioWeekend du 23 mars dernier.

Vous y découvrirez le Béhourd, un sport de combat en armure d'inspiration médiévale. On parle bien d'inspiration, car les armures sont optimisées pour la pratique du sport et la mise en sécurité des athlètes. Le but est de prendre le dessus sur les membres de l'équipe adverse en les éliminant par mise au sol.

Pour ce faire, on peut lutter, donner des coups avec armes et boucliers ou encore pousser. Dans les compétitions, deux équipes de huit combattants se font face: cinq combattants par équipe dans la lice et trois remplaçants pour les rounds suivants.

Des membres de l'association «Les White Wolves» donneront de plus amples explications et feront des démonstrations.

Pour tout public.



#VALDERUZ en vrai

Depuis quelques saisons, deux réalisations en bois #VALDERUZ grandeur nature focalisent l'attention de touristes et excursionnistes dans la commune.

Sitôt le retour de la neige exclu, la première installation retrouvera son emplacement traditionnel à La Vue-des-Alpes, au sud-est du parking. L'autre, à l'humeur plus baladeuse, sillonnera le territoire de Val-de-Ruz au gré des événements avant d'accueillir enfants et adultes à la piscine d'Engollon, dès son ouverture.

À en juger par les images qui circulent via les réseaux sociaux et les médias, le «hashtag» communal est devenu un vrai sujet photographique. À chacun de se l'approprier.

«Comment vous faites?»

La prochaine soirée organisée par le Cercle scolaire de Val-de-Ruz (CSV) se déroulera le **jeudi 25 avril 2024** à 19h30 sur le thème: «L'importance de l'alimentation et de l'hydratation pour un développement harmonieux des enfants et des adolescents».

Présentation par Olivier Bourquin, nutritionniste et entraîneur d'élite «Swiss Olympic». Animé par la soif de partage, il a déjà publié cinq livres, dont trois best-sellers et a créé trois formations digitales dont «un enfant bien dans son assiette». Les thèmes abordés sont la mastication, la «junk food», le plaisir, les sucres, les étiquettes alimentaires, les exemples de repas sur la journée, les fausses croyances et l'impact de l'alimentation sur le cerveau et les comportements. Le tout dans une atmosphère bon enfant, dans le partage et sans jugement.

Cette soirée se déroulera à la salle de conférence du collège de La Fontenelle à Cernier. Pour davantage d'informations, Manuela Roth renseigne au 079 561 60 87 ou à l'adresse manuela.roth@ne.ch. Pour des questions d'organisation, merci de vous inscrire à cette même adresse électronique.

Foire de Coffrane

La traditionnelle foire de Coffrane se déroulera le **lundi 22 avril 2024**. À cette occasion, des stands proposant des spécialités diverses s'installeront au centre du village. Diverses activités sont également mises sur pied durant le week-end par les sociétés locales.

La route cantonale sera fermée à la circulation routière de l'ancien restaurant de la Couronne jusqu'au temple, puis du temple au collège, du vendredi 19 avril à 14h00 au mardi 23 avril à 12h00.

Durant cette période, le trafic routier sera dévié de la manière suivante:

- Boudevilliers – Montmollin / Montmollin – Boudevilliers par la rue de Dessous;
- Les Geneveys-sur-Coffrane ainsi que pour l'accès au parking de la manifestation (collège de Coffrane), par la route des Sottards.

Les accès aux immeubles devront demeurer libres afin de permettre l'intervention des services publics.

La population vaudruzienne est invitée à participer à ce sympathique événement et à s'y rendre de préférence au moyen des transports publics.

«suisse.bouge»

Depuis 2015, la Commune participe activement, avec l'appui de sociétés locales et d'associations régionales, à «suisse.bouge», un des plus grands programmes nationaux de promotion de l'activité physique au sein de la population.

Le Duel Intercommunal Coop se déroulera cette année du 1^{er} mai au 2 juin 2024. Le but est de comptabiliser le plus de minutes de mouvement au compteur de la Commune.



Cette année, une journée officielle est organisée le **dimanche 5 mai 2024** au collège de La Fontenelle à Cernier et présente un vaste programme d'activités sportives animées par les clubs locaux et ouvertes à tous. L'occasion de pouvoir assister également aux compétitions de la Swiss Parkour Series Speedrun et Freestyle qui se tiendront également les samedi 4 et dimanche 5 mai 2024 à Cernier.

L'animation est d'ores et déjà garantie. Pour l'initiation à ce sport en plein essor, la toute récente «Association Swiss Parkour Series Neuchâtel», représentée par les clubs organisateurs «Kaiko Parkour», «FSG Cernier» et «Gym La Coudre», mettra au service de la population des workshops de découverte.

Le spectacle des compétitions est assuré avec la présence, entre autres, de traceurs de renommée tels que Charles Luong, Matthieu Schnegg, Caryl Cordt-Moller et Guillaume Larrazabal.



(Photo: Stéphanie Lanz)